



### **TUPAC AMARU II**

José Gabriel Condorcanqui TUPAC AMARU II, precursor de la Independencia del Perú. Nació en Tinta, Departamento del Cuzco, en 1741, se reveló contra los españoles en el año 1780. Fue ajusticiado por el español Areche en el año 1781.

## TUPAC AMARU II.

Hubo un verdadero Tupac Amarú en el siglo XVI en tiempos del virrey Francisco de Toledo que se rebeló contra las autoridades en 1569. Vivía en Vilquipamba y tomó el manto imperial de los Incas, después de Sairi Tupac. Había en el Perú 695 encomiendas con más de 326.000 indios que la sufrían, y muchos se levantaron en armas. El virrey llamó al jefe y como no dio resultados, envió con Martín de Loyola con una tropa regular; lo sometió y fue condenado a muerte. Dos siglos más tarde se presentó en el Perú otro levantamiento indígena de mil veces mayores proporciones promovidas por un descendiente de aquel, que pretendía revivir la autoridad de sus antepasados. Se llamaba José Miguel Condorcanqui, de varonil aspecto y de nobles cualidades de valor y de protección para sus hermanos de raza. Había nacido en un pueblo del distrito de Tinta, al sur del Cuzco y en plena juventud adquirió gran prestigio. Un día de 1780, fingiendo que tenía comunicaciones con el rey, llamó al gobernador a su casa, lo sometió a juicio y lo hizo ejecutar. Levantó un ejército de 17.000 hombres, se apoderó del Cuzco, con el título de "Libertador de indios y mestizos", y amenazó con la pena capital a los que pretendieran oponerse.

Muchos antiguos caciques o descendientes lo acompañaron, entre ellos uno que tomó el nombre de Inca Tupa Catari, que cometió los crímenes más espantosos contra los blancos, ya fuesen mujeres o niños, hasta el punto de que hizo la guerra al mismo Tupac Amarú, porque no entraba a saco en la contienda. Se dice de aquel criminal que hizo anegar un pueblo entero con la sangre de más de diez mil de sus habitantes, y como dice F. A. Kirkpatrick, profesor de la U. de Cambridge, "hubo lugar en que fue pasado a cuchillo todo el que llevaba camisa". Agrega tal vez con alguna exageración que en este levantamiento indígena, "durante las turbulencias de 1780-3, murieron cien mil personas". En seguida escribe: "Tupac Amarú fue ejecutado con torturas medievales, lo cual prueba el rencor inspirado por la rebelión". Esta dio en realidad buenos resultados para los oprimidos indígenas, es decir la abolición de los corregidores en las colonias españolas, pero menos en el Virreinato de la Nueva Granada.

La rebelión de Tupac Amarú fue prácticamente una de las últimas de carácter indígena, pero hay que recordar de paso, la última en verdad, de los indígenas y mestizos de 1800 en la población pequeña entonces de Túquerres, en 1800, contra los Rodríguez Clavijos, por el cobro de impuestos en forma criminal. Tupac Amarú reunió 60.000 de sus hombres que lo aclamaban como su salvador, pero por su generosidad o mucha confianza no aprovechó sus triunfos. Cayó prisionero en abril de 1781 en compañía de toda su familia. Sus cuerpos fueron quemados, la cabeza en pica en el pueblo de Tinta y otras partes exhibidas en otros lugares. La sentencia dice así:

"Su cuerpo sea arrastrado al lugar del suplicio donde presencie la muerte de su mujer, hijos y tío, con su cuñado Bastidas que han de morir en el propio día; se le cortará la lengua, amarrado de brazos y pies con cuerdas que se aten a cuatro caballos, para que puesto de este modo, cada uno de estos tire de su lado, mirando a otras cuatro esquinas, partan o arranquen a una voz los caballos, de forma que quede dividido su cuerpo en otras tantas partes". Tupac Amarú quedó grabado en el Perú y se extendió después a la mayor parte de las colonias que anhelaban la Independencia. Recuérdese que los Comuneros del Socorro tenían su nombre como emblema.



**General de División (r) Juan Velasco Alvarado**

*Presidente del Perú*